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竞技水平的提升是一件好
事，但更大的变化其实是校运会
上的比赛项目越来越丰富多元，
参与面也越来越广。体育节、体
育嘉年华、趣味运动会……从近
年来中小学校运会的名称变化
上就可以看出这一点。

比如，鄞州区应麟书院把校
运会打造成了该校学生参与最
广、项目设置多样的综合性赛
事。今年的体育嘉年华除常规田
径赛外，还包括五人制足球、三
人篮球、气排球、羽毛球、乒乓
球、网球、10公里跑、师生迷你马
拉松趣跑等。

鄞州区体育教研员俞培明观
察到，以前，校运会的比赛名称
一般都叫田径运动会，但现在，
很多学校渐渐在名字上去掉了

“田径”两字，其背后原因就是比
赛内容的改变。

“以前校运会基本上都是以
田径为主，以竞技性为主。现在
很多学校，尤其是小学，增加了
趣味性集体项目，体质健康测试
项目。校运会的普及性、参与率
越来越高了。”俞培明说。

随着区、市教育局对中小学
生体质健康测试的重视，学校也
将体质健康测试项目融入到校
运会上。

鄞州区堇山小学一位三年级
学生家长说：“我们学校校运会
比赛项目太多了，一分钟跳绳、
仰卧起坐、坐位体前屈这些体质
健康测试项目都有，还有很多集
体项目，班里的每个学生都能参
赛。我儿子体育算差的，但是在
这个良好氛围下，他也很努力地
去参赛，一年级时还拿到过一分
钟跳绳第四名，这对他起到了很
好的激励作用。”

鄞州区惠风书院即将举行秋
季体育节，记者在比赛方案中看
到，体育节不仅包含了一分钟跳
绳、足球（篮球）绕桩比赛，还有
跳长绳、拔河比赛、广播操等集
体项目比赛。该校副校长诸海明
介绍：“以前是班里体育特别好
的人参加校运会，现在是全班同
学都在努力。而且在评分上，集
体比赛项目采取双倍积分制，更
加能调动班主任和孩子们的积
极性。”

记者也从主要的几个采访对
象手上拿到了一些数据:比如在
鄞州，中小学学生体质健康合格
率保持在98%以上的同时，近年
来优良率也逐渐提升。比如浙江
万里学院，学生体质健康合格率
也逐年上升，单单从 2021 年的
94%就上升到2022的95.5%。

宁波市体育教研员朱水敏老
师也从数据变化说明了体育运
动普及性的效果。

2007年，在浙江全省的高校
新生（浙江籍高中毕业生）体质
健康测试中，宁波排名是倒数
的，但如今，宁波的排名已经位
居全省前列。引体向上是体质健
康测试中对学生来说难度比较
大的项目，有的学校为了促进学
生更好地锻炼，在校运会上将其
列为集体比赛项目，以班级为单
位，全年级参与，获得名次的积
分是其他单人项目的几倍。这样
的做法，不仅促成了校运会的全
员参与，而且为了班级荣誉，同
学们会自觉地督促同伴一起锻
炼，从而整体上提升体质健康。

竞技体育与群众体育相结
合，技能与趣味相结合，个体与
协作相结合，正成为校运会发展
的趋势。
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100 米，11.75 秒！200 米，24.75
秒！在前不久宁波七中的校运会赛道
上，初二女生陈妤颉无疑是引人注目
的。她以领先于第二名五六十米的优
势冲过200米终点时，看台上的师生
们瞬间爆发出一阵阵惊叹声，成了校
园里的“跑步明星”。

该校田径队教练邬浩驹告诉记
者，100米11.75秒的成绩打破了学校
6年前创下的百米纪录。“虽然是手动
计时，但这成绩即使放在省赛中，也是
有望夺冠的。”邬浩驹说。

宁波四中的校运会上，今年也有
不少同学取得了非常好的成绩。在女
子三级跳远项目中，高二（5）班的刘
乐乐同学以11.46米的成绩打破了该
项目的校纪录。曾经以2.01米的成绩
打破宁波市直属高中运动会男子跳高
纪录的高三（6）班吴鑫宇同学，在本
次校运会跳出了2米的成绩。

在镇海中学校运会上，高三的徐
一洋不是体育特长生，却打破了400
米和800米比赛纪录，三级跳远15.45
米的刘磊和100米10.85秒的吕凤宁，
都达到了国家一级运动员标准。

浙江万里学院今年破了男子200
米、800米、1500 米、5000 米、10000
米、4×100米、男子铅球等七项纪录。

诸浩男是浙江万里学院电气工程
专业的大三学生、校田径队队员。这
次，诸浩男打破了两项校运会纪录，
800米和 1500米。“学校没有体育特
长生，我们田径队的同学都是因为爱
好运动才聚在一起的。”诸浩男告诉记
者，800米上一次纪录是在2018年，
当时成绩是2分07秒；1500米上一次
纪录也是2018年创立的，成绩是4分
31秒，他这次两个项目都快了2秒。

接受记者采访时，诸浩男说话有
点腼腆，他说自己是个偏内向的学生，
但是只要来到运动场，他就变得生龙
活虎，“是体育运动带来的自信！”诸浩
男不仅擅长跑步，也喜欢足球、游泳。

“我们现在正在备战明年的省大运
会！”

可以说，这么多年，各个运动诞生
了一项项纪录，又一次次被打破，体育
运动发展越来越好。宁波市体育教育
指导中心秘书长、宁波四中教务处副
主任戴建波分析，近年来，由于学生营
养水平普遍提高，学校的训练方法更
加科学，以及训练辅助器材的合理使
用，运动会竞技水平呈现出越来越高
的趋势。在不同级别的运动会上，总有
纪录被不断打破。

少了“田径”两字的运动会
却有逐年提升的体质健康指标

一次次被打破的校运会纪录
成就了一个个校园明星

校运会纪录被不断打破的背后
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宁波四中刘乐乐同学跳远
精彩瞬间。

惠风书院亲子运动会。

你了解吗？你了解吗？
浙江万里学院，校运会现场。


